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记者 宁如娟

历经70年的流金岁月，在一代又一代邵医
人的奋力拼搏下，邵阳市中心医院在总体实力和
规模上以明显优势跻身国家三级甲等医院前列，
成为湘西南地区首屈一指的经典名院。

任何一项事业成功的背后，都有着一种无形
而有力的精神气质，这种气质与特定的文化背景
有着某种内在渊源。

我们从哪里来？要到哪里去？对于历史
的诘问，市中心医院从70年浩如烟海的感人故
事与代代相传的人文情怀中提炼出“仁心仁
术，博爱博施”八个字。它体现了几代邵医人
的厚德与致远，更寄托当下邵医人的传承与超
越，形成了极具张力的核心文化、管理文化、行
为文化、品牌文化……

管理文化强队伍

优良的传统植于体内，总能让人沿着更高的
目标前行。市中心医院自创建起，在不断构筑非
凡技术高度的同时，文化高度与道德高度也不断
提升，它像世代相承的血脉一样流传至今。

文化，是一个医院科学发展的基础和要素。
多年来，该院历届领导高度重视医院文化建设，力
求以优秀的医院文化推进医院的科学管理和全面
发展。2012年，市中心医院完成并确立了包括医
院精神、院训、院徽、愿景目标、形象视觉识别手册、
员工手册、院刊、医院网页、年鉴以及一些工作和制
度文化在内的较为完整的文化建设体系。

近年来，在公立医院深化改革的大背景下，
医疗市场竞争的深度与广度不断拓宽，医院要生
存与发展，就必须实现精细化管理。把先进的文
化科学运用到医院管理中，形成科学、严谨的管
理文化，成为市中心医院取之不尽、用之不竭的
持续发展动力。

2013年，当“品管圈”对很多人来说还是一个
陌生名词时，市中心医院便在全省范围内率先将
其引入。该管理工具通过以一线员工为中心、以

解决问题为根本、以品管小组为载体，秉承自动
自发为病人服务的精神，共同提高各科室工作质
量。发展至今，该院品管圈已进入第三期，迸发
出强大的新锐力量。

如同“品管圈”的巧妙运用一般，严格的规章
制度、科学的组织结构、智能的管理手段，构成了
市中心医院最有效的管理模式。尤其在与患者
息息相关的医疗质量管理方面，推行美国质量管
理专家戴明博士提出的PDCA循环质管模式，并
结合医院的自身特色，对管理、安全、服务等600
余项条款、3000余条细则进行改进，使精细化管
理实现全院各个位点、各项工作的全覆盖，医疗
质量跨入了一个新时代，引领着邵阳医疗行业质
量安全标准化、规范化发展。

在全院医护人员的努力下，市中心医院由粗
放式发展走向质量效益型发展，由经验式管理走
向精细信息化管理，由分散化管理走向资源聚合
型管理，逐步实现现代化公立医院转型与突围。

行为文化塑医德

“救死扶伤”始终是邵医人心中的第一信

念。医院门诊满意度为91.2%，住院患者满意度
达97.63%，出院患者满意度为98.13%……一组
年年被刷新纪录的患者满意度数据，是市中心医
院坚守“为医之本，德术并举”、致力打造行为
文化的成效之一。

医德医风建设是加强医院管理和服务的
一项重点工作。市中心医院以培养更多医德
高尚、心系患者的合格医生为目标，在医患之
间建立起信任的桥梁，从根本上推动医患关系
良性互动。

该院相继制定了医务人员医德考评实施
方案、医德医风奖惩办法等一系列制度，对每
位医务人员进行医德医风量化考评，并将行风
投诉、病人满意度与医护人员的晋职晋级、评
先评优、绩效工资直接挂钩；建立了全院员工
医德医风个人电子档，并推动廉政风险防控平
台的试运行工作，通过信息化手段对个人行为
进行有效监管；开展医药卫生领域商业贿赂专
项治理工作；聘请社会监督员，引入第三方满
意度调查，真实、科学、客观地了解人民群众对
医院医疗服务、医德医风等工作的评价。

以“服务好”为基础，以“质量好”为核心，以
“医德好”为准则，该院通过加强医德医风建设，
规范了服务行为，更好地维护了患者就医的合法
权益，提升了群众看病就医的满意度。

核心文化为百姓

医生有三重境界：第一重是治病救人，第二
重是人文关怀，第三重就是与病人心灵相通，成
为他们的精神支柱。“医者仁心，仁者爱人。”追求
第三重境界的市中心医院，将其确定为医院核心
文化，成功入选“全国百姓放心示范医院”。

良好的医院文化不仅要以高超的医疗技
术为基础，更表现在医护工作人文关怀的细节
中。为方便市民就诊，市中心医院建立绿色生
命通道，推行“创建优质护理服务”“医疗服务
零投诉”“服务品质提升年”等活动，向社会公
开服务承诺，自觉接受社会监督。医院自2011
年4月起实行“无假日医院”，全年每天正常开
放门诊、急诊和所有医技诊疗科室，同时通过
提前开放挂号窗口、开设不间断门诊、一卡通
自助系统、114专家门诊预约挂号平台等措施，
缓解了老百姓“看病难”的问题。

围绕提高服务质量，该院深入开展“感动
服务”活动，心血管内科和肾内科专科门诊、血
液肿瘤科开展“同伴教育”，泌尿外科组织病人
开展“健康教育座谈会”和看图说话式健康教
育，ICU-1、ICU-2、外六ICU开展“亲情呼唤
护理”，新生儿科落实舒适“鸟巢”和“e信通”服
务等，创新性地为病人开展特色服务。

此外，该院以满足社会公众基本医疗公共
服务为出发点，用实际行动诠释责任与担当，
打造名副其实的“人民医院”。期间，以各种卫
生、健康、科技活动日为契机，深入社区、村落
开展经常性的宣传、咨询、义诊活动；大力开展对
口技术支援、对口教育培训、对口项目扶持等对
口支援工作，对基层卫生院进行技术指导和义
诊；常态化开展义诊义治、送医送药、健康教育等
志愿服务和公益活动，完善志愿服务体系。

以丰润文化滋养永续精神气质
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本报讯 1月10日晚，“安乐
窝之夜”邵阳市装饰装修行业协
会（商会）年会在志成新世界酒
店隆重举行。此次年会为室内
装饰材料商家和装饰公司、设计
师之间创造零距离交流机会，搭
建合作平台。协会（商会）会员
单位代表、装饰材料商及优秀行
业员工等两百余人欢聚一堂，以
十余个自编自导的精彩节目共
庆新年到来。

市装饰装修行业协会（商
会）会长陈志华介绍，2016年，协
会（商会）充分发挥参谋助手、桥
梁纽带、组织协调和热情服务等

作用，成功举办了市第八届家装
博览会，选送优秀设计作品参加
中国（北京）国际设计优秀作品
双年展，并大力推动行业文化建
设、试点小区装修规范化、职业
技能培训等，在维护行业稳定发
展、研究行业问题、促进对外交
流、加强行业自律方面作出了积
极的贡献。2017年，协会将进一
步发挥行业优势，推动行业创
新；把握发展趋势，加快转型升
级；广泛发展会员，推动“合作经
济”；实行人才战略，继续开展职
业培训；加强自身建设，提高服
务能力。 （唐明业）

“安乐窝之夜”绽放精彩

贺旭艳

市“两会”的召开又一次刷新了邵
阳人对未来的期望。

“我看到千年宝庆府苏醒了，发力
了！”密切关注邵阳发展态势的市亿达
房地产有限公司总经理魏辉，以其外来
职业经理人的“第三只眼”，激情满怀地
传递心声，“发展中的城市，就是我们投
资商想要的。我要在这里为我的职业
人生写下完美的句号！”

初识邵阳，失望而走

今年54岁的魏辉是广州人。让他
自己都没有想到的是，“我的事业起点
和终点居然都在这三湘四水之地。”
1980年，他入伍到了零陵。脱下军装，
他走上了职业经理人之路。定居香港
的市亿达房地产有限公司董事长陈春
拿下我市重点工程二纺机“退城入园”
房地产项目后，便邀请魏辉来执掌打
造目前我市最大的商业综合体“亿达
城”。

2013年公司挂牌那一年，魏辉3月
来邵，7月就走了，走时带着对邵阳深深
的失望。三个月的停留，他把邵阳视为

“我所走过的全国大小城市当中最差的
一个。”在他的描绘中，当时的邵阳满街
脏，晴天一层灰，雨天一脚泥。市民乱
吐乱扔、乱穿马路；发生点事情，一大堆
人围过来吵闹而不是由交警处理……
这些现象让他对市民素质同样心存失
望：一个有着千年文化底蕴的宝庆府怎
么这样呢？

加之说好 6 月份开工的项目没能
如期开工，不愿意让职业荣光在邵阳搁
浅的魏辉决意离开，应武汉一家上市公

司的邀请就职总经理。但魏辉是一个
重情重义的人。临走前，他给了有知遇
之恩的陈春一句话：只要项目启动，不
管我人在哪里，你一个电话我就回来。

再赴邵阳，印象逆转

2014年春节，陈春果然打来电话，而
魏辉也兑现承诺于3月份再赴邵阳。4
月份搭起台子，迎来了红旗西路建设指
挥部的成立。但这一年，他自称心情还
是不好，直到宝庆西路扩建，看到城区多
处地段都开始动工，他来了精神，“从这
时我就判断，这座城市开始动了！”

记得有一次乘出租车，司机一路开
一路骂，说到处修路到处堵，想要提价
政府又不准。魏辉却心情大好地做起
了思想工作。他说一个城市的发展就
是从痛苦开始的，“现在是不方便，但如
果你们连这点都承受不了，那就只能永
远落后。”

从 2014 年下半年到 2015 年上半
年，这是魏辉眼中的邵阳飞速建设期。
伴随着邵阳创建国家卫生城市，城区面
貌发生翻天覆地变化。他看到路面干
干净净了，交通标志多了，行人走路规
矩了，街道铺面改头换面了，到处种树
栽花、到处实施亮化……这些焕然一新
的气象让他毫不掩饰自己内心的冲动，

“我从开始的存疑，到现在已经对这座
城市产生一种热爱，一种想投身建设的
激情！”

缘定邵阳，冲刺巅峰

眼看邵阳城迅速变身，魏辉信心倍
增。他说，拉通红旗西路是政府一直想
做的事，以前没人出钱，现在他们愿意
来做，“政府和企业共同发力，相信办得

成！”市委常委、常务副市长蔡典维在大
力推动亿达城项目投资开发速度、切实
解决实际问题的工作协调会上提到：一
个城市的发展需要更大实力的公司来
推动，要大力支持，特事特办。这犹如
给他们注入了一支强心剂。

而亿达公司也拿出了他们的“定海
神针”。魏辉说，他和陈春等一班公司
高层都是60后，大家有一个共同目标，
把亿达城当作他们的收官之作，全心全
意打造好。也曾有人介绍其他项目，但
他们都拒绝了，“没给自己留退路。我
们就把亿达城当作巅峰之作，给自己的
事业划上圆满的句号！”

在城市中心能拿到这么好的地块，
既靠繁华地段，又拥有资江风光带，而
且整个城西没有大的商业项目，魏辉以
其职业眼光对亿达城的未来非常看
好。他们倾注感情和感恩之心，精雕细
琢打造的亿达城，将是邵阳最好的高品
位、高档次社区，其富有时尚现代元素
的商业开发，不仅让城西的人们再也不
用跑到外面去购物，还将吸引外来人
流，带动整个城区的功能配套上台阶。

“未来亿达城将是邵阳极具投资价值的
一颗耀眼明珠！”

“千年宝庆府苏醒了，发力了！”
——市亿达房地产有限公司总经理魏辉谈他的邵阳情缘


